
全面建成小康社会
百城千县万村调研行·宁波故事

本报讯 （记者易鹤） 昨日下
午，市委副书记、市长裘东耀会见
濮阳市委书记宋殿宇一行。

裘东耀对宋殿宇一行来甬考察
表示欢迎，并简要介绍了宁波经济
社会发展情况。他说，濮阳的区位
优势明显，物产资源丰富，文化底
蕴厚重，人居环境优越，两市在许
多方面有相似之处。当前，宁波正
在加快建设“246”万千亿级产业
集群，全力打造制造业单项冠军之
城，努力当好浙江建设“重要窗
口”模范生。两市可在产业发展、

城市建设等方面加强交流，共同推
进经济高质量发展和城市高水平建
设。

宋殿宇对宁波近年来在经济社
会发展方面取得的成效表示钦佩。
他说，宁波一直是濮阳学习的榜
样，希望借此次到访之机，进一步
了解宁波经济高质量发展的经验和
深厚的历史文化底蕴，学习宁波的
先进做法，彼此深化交流合作，促
进共同发展共同提升。

宁波市领导李军，濮阳市领导
徐慧前、张宏义参加会见。

裘东耀会见
濮阳市委书记宋殿宇一行
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今日市区空气质量预测：优至良

记 者 余建文
奉化区委报道组 严世君
通讯员 卓建青

9 月 21 日下午，奉化区溪口镇
锦溪村的香榧种植基地里，镇农业
办的 10 多名工作人员钻进密密的
香榧林，帮助基地员工采收鲜果。
锦溪村党支部书记金忠芳说，今年
基地 300 余亩香榧迎来丰产，预计
能采收鲜果 4 万余公斤，村集体收
入有望突破百万元大关。

站在海拔 500 多米的伏虎山上
四望，山坡上香榧树郁郁葱葱，枝
头 果 实 累 累 。 10 年 来 ， 锦 溪 村

“一张蓝图画到底”，致力发展香榧
种植产业，把 2000 余亩荒山变成
了“金山”，走出了一条山区经济
薄弱村的逆袭之路。

靠山吃山，选对
产业是关键

坐落在群山之中的锦溪村是奉

化最偏远的山村之一，翻过山就是
新昌。因为交通闭塞，经济薄弱，青
壮年大都外出打工谋生。金忠芳说，
留在村里的人，主要靠种雷笋、花木
为生，“2001 年我‘接手’时，村集体
收入一年才 3 万元，村里连条像样
的机耕路都没有”。

2008 年以后，花木产业开始
走下坡路，锦溪村人面临新的抉
择。俗话说，靠山吃山，可发展哪
种适合锦溪的林果产业？金忠芳与
村干部跑遍了浙江的山村，最后把
目光聚焦在香榧上：“诸暨的边远
山区靠种植香榧，家家住上别墅开
上小车。锦溪村地理环境和气候条
件与之相似，又有大片的荒山可
用，何不试试？”

锦溪村从来没种过香榧，能行
吗？很多村民心存疑虑。“眼光要
放长远，香榧树能长几百年，一亩
香榧每年收入 2 万元，效益是种雷
笋的 10 倍！”金忠芳为大家打气。
2010 年，锦溪村制订香榧发展规
划，在伏虎山上种下第一批苗，走

上了香榧创业路。

干部带头干，技术
支撑滚动开发

香榧树生长缓慢，嫁接苗要
10 年左右才挂果，投资期十分漫
长，很多村民打起“退堂鼓”。“发
展新产业，干部要带头，干给群众
看！”金忠芳找来两位朋友合伙，
借了几十万元采购大苗，种下了首
批 150 亩香榧苗。村里还请诸暨香
榧研究所和宁波林业院校的专家前
来指导，并用大巴载村民到诸暨实
地取经。渐渐地，村民打消了顾
虑，有了信心。

种植香榧，后期管理很重要。
特别是香榧小苗，土壤太热太干要
旱死，积水没排透要涝死。经过几
年摸索，基地掌握了技术要领，并
向村民提供两年的小苗免费管理服
务，极大激发了村民种植热情。锦
溪村引入外来资金，并创新实施了
梯度开发模式，村集体将一块块荒

山和废弃的茶山承包过来，再发包
给 村 民 ， 构 建 “ 企 业 + 基 地 + 农
户”的产业格局，实现滚动开发，
种植规模迅速扩大。在溪口镇政府
大力支持下，锦溪村多方筹资，新
建了 17 公里机耕路，拓宽并硬化
了香榧产业园区长 5 公里、宽 5.5
米的水泥路，建起两座蓄水 7 万立
方米的山塘水库，1000 多亩地铺
设了喷滴管，建造配套的生产管理
用房。到今年，锦溪村已种植了
2100 余亩香榧，成为浙江省规模
最大的单体香榧种植基地。

拉长产业链，拓宽
“绿色”振兴路

2018 年，锦溪村首批 100 多亩
香 榧 树 第 一 次 结 果 ， 产 出 鲜 果
5000 多公斤，村集体增收 10 多万
元 。 今 年 ， 300 余 亩 香 榧 迎 来 丰
产，预计可产干果 7500 公斤，基
地收入将首次突破百万元。
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奉化锦溪村的“逆袭”：

小香榧创大业，荒山十年变“金山”

本报讯（记者易鹤） 昨日，宁
波市代表团继续在贵州黔西南州考
察。当天上午，慈溪·安龙万洋众
创城产业园开园，贵州省政协副主
席任湘生，宁波市委副书记、市长
裘东耀，黔西南州委副书记、州长
杨永英出席活动并致辞。

慈溪·安龙万洋众创城产业园，
由宁波慈溪市、黔西南州安龙县和
万洋集团合作共建，为入驻园区的
产业协作项目提供创新创业便利服
务。园区计划总投资 30 亿元，其中
一期投资约 10 亿元，目前已有 14 家
企业入驻，预计一期项目全部投产
后可实现产值 10 亿元以上、税收近
亿元，带动就业 5000 人左右。

任湘生说，多年来，浙江宁波
用真情实意、真金白银、真抓实
干，为贵州及黔西南州夺取脱贫攻
坚战全面胜利注入了强大动力。慈
溪·安龙万洋众创城产业园是东西
部扶贫协作的创新实践成果，也是
宁波慈溪与黔西南安龙两地情谊的
升华和接力。希望黔西南州及安龙
县打造良好营商环境，扎实做好招
商引资、招才引智、安商亲商等工
作，推动园区企业做大做强、做优
做精。希望万洋集团和入驻企业推
进创新创造，用心发展实业、培育
企业、壮大产业，担当企业责任，
彰显企业风范，积极带动当地高质
量发展。

裘东耀说，推动黔西南州全面
奔小康和加快跨越发展，是甬黔两
地干部群众的共同愿望。宁波将深
入贯彻习近平总书记重要指示精
神，以当好“重要窗口”模范生的
担当作为，一以贯之把产业扶贫作
为重要抓手，坚持有效市场与有为
政府的有机统一，大力引导宁波企
业到黔西南州投资兴业。希望万洋
集团积极推动众创城加快建设和发
展，更好助力当地产业振兴和群众
致富。希望贵州省、黔西南州、安
龙县一如继往地支持众创城建设，
使其成为企业创新创业的重要平台
和产业带贫益贫的重要载体。

杨永英说，黔西南州将持续加
强与宁波的交流协作，深化优势互
补、共推产业振兴、强化产业联
动，共同打造东西部扶贫协作与合
作发展的示范样板。

开园活动结束后，裘东耀一行
听取了众创城运营模式介绍，考察
了贵州佰莱克斯实业有限公司、贵
州苹果亿轩实业有限公司。裘东耀
详细了解企业产品种类、市场和吸
纳就业等情况，希望企业抢抓机遇、
加快发展，助推当地产业繁荣和群
众就业，与当地互利共赢发展。

宁波市领导钟关华、戎雪海、
张明华及朱金茂，黔西南州领导穆
嵘坤、田宾、钱正浩、刘兴吉参加
相关活动。

慈溪·安龙万洋
众创城产业园开园
任湘生裘东耀杨永英致辞

记者 何峰
余姚市委报道组 谢敏军

9 月 20 日，虽已入秋，余姚临
山镇邵家丘村水清岸绿，农户庭院
里依然鲜花争艳。早上 6 时不到，
村党总支书记黄宝康就在村里走
动，查看垃圾分类情况。

在“领头雁”黄宝康的带领
下，从无形的诚信中挖掘出巨大的
能量，邵家丘村从一个纠纷多、官
司多、欠账多的“三多”村蝶变成
远近闻名的文明村、卫生村、小康
村，实现了物质富裕与精神富足

“比翼双飞”。
2004 年 11 月，邵家丘村党总

支举行换届选举，党员们把选票都
投给了黄宝康，希望他出任新一届
村党总支书记。当时，黄宝康经营
着 一 家 年 产 值 近 2000 万 元 的 企
业，生活安逸舒适。面对信任，黄
宝康承诺：“乡亲们信任我，我一
定会交给大家一份满意的答卷！”
他把工厂交给妻子，自己全身心扑
在村庄工作上。

在黄宝康办公室里，记者看到
厚厚的 19 本笔记本，上面记录了
十多年来黄宝康办理的一桩桩事
情。“晴天一身土，雨天一身泥，
晚上出门一片黑，是我们村那时的

写照。更严重的是，村民对干部不
信任，村庄难以形成合力。”黄宝
康决定从自己的一言一行做起，改
变村民的看法。

黄宝康逐家走访听取意见，村
民的诉求、村里该办的事、上级的
新政策，黄宝康一一记在笔记本
上，然后一一去解决落实。在一本
笔记本上，记者看到黄宝康写的一
段话：“‘记’只是一种形式，重
要的是在入户时要把功夫下在解民
忧上，把百姓家里的繁杂琐事、生
活冷暖都‘记’在心里，并以最快
的速度解决问题。”

“言必行、行必果”。村民的烦
心事、村里的疑难事，在黄宝康和
村干部的努力下，一件一件得到解
决，村庄的凝聚力随之不断提升。

“ 立 信 于 己 ” 才 能 “ 取 信 于
人”。在黄宝康提议下，2015 年 12
月以来，村庄微信公众号“美丽邵
家丘”每月推送一条发票公示，村
里的每一笔开支去向、由谁签字等
一目了然。发票不仅在微信中公
示，还在村口的显示屏上反复播
放，接受村民监督。

黄 宝 康 与 村 干 部 “ 约 法 三
章”：村民反映的每件事，必须登
记在册，落实专人处理；
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黄宝康：立信于己，以德立村
奋力争创全国文明城市“六连冠”

最美诚信宁波人的榜样故事

编 者 按
小康的成色和温度，老百姓最有发言权。为了记录好、

呈现好全面建成小康社会的伟大壮举，全国主流媒体开展了
全面建成小康社会“百城千县万村”调研活动。本报从今天
起推出 《全面建成小康社会“百城千县万村调研行·宁波故
事”》 系列报道，反映全市各地全面建成小康社会过程中的
好思路、好经验，展现广大群众的拼搏与奉献和实实在在的
获得感、幸福感、安全感。

新华社北京 9月 22日电 中
共中央总书记、国家主席、中央军
委主席习近平 9 月 22 日下午在京主
持召开教育文化卫生体育领域专家
代表座谈会并发表重要讲话，就

“十四五”时期经济社会发展听取
意见和建议。他强调，党和国家高
度重视教育、文化、卫生、体育事
业发展，党的十八大以来党中央就
此作出一系列战略部署，各级党委
和政府要抓好落实工作，努力培养
担当民族复兴大任的时代新人，扎
实推进社会主义文化建设，大力发
展卫生健康事业，加快体育强国建
设，推动各项社会事业增添新动
力、开创新局面，不断增强人民群
众获得感、幸福感、安全感。

中共中央政治局常委、中央书记
处书记王沪宁，中共中央政治局常
委、国务院副总理韩正出席座谈会。

座谈会上，北京师范大学党委
书记程建平，北京大学校长郝平，天
津大学冯骥才文学艺术研究院院长
冯骥才，中国社会科学院考古研究
所所长陈星灿，中国文联副主席、中
国戏剧家协会副主席、天津青年京
剧团艺委会主任孟广禄，中国文联
副主席、上海话剧艺术中心一级演
员奚美娟，中国美术家协会主席、中
央美术学院院长范迪安，中国疾控
中心党委书记卢江，北京大学医学
部常务副主任、北京大学第三医院
院长乔杰，北京体育大学中国体育
政策研究院执行院长鲍明晓等 10
位教育、文化、卫生、体育领域专家

和代表先后发言，就教育改革和发
展、文化传承和创新、卫生人才队伍
建设、全面建设体育强国等提出意
见和建议。习近平同每一位发言代
表深入交流，询问有关情况，就一些

工作和问题进一步听取意见、进行
评点，现场气氛热烈活跃。

在认真听取大家发言后，习近
平发表了重要讲话。他表示，大家
作了很好的发言，提出了很有价值

的意见和建议，参会的其他专家和
代表提交了书面发言，请有关方面
研究吸收。

习近平指出，教育是国之大
计、党之大计。【下转第11版①】

习近平主持召开教育文化卫生体育领域
专家代表座谈会强调

全面推进教育文化卫生体育事业发展
不断增强人民群众获得感幸福感安全感

村民采收香榧鲜果。 （余建文 摄）

新华社北京9月22日电 国家
主席习近平 22 日在第七十五届联合
国大会一般性辩论上发表重要讲
话，指出面对新冠肺炎疫情，各国
要践行人民至上、生命至上理念，
加强团结、同舟共济。要树立命运
共同体意识和合作共赢理念，相互
尊重各国自主选择的发展道路和模
式，秉持开放包容理念，坚定不移
构建开放型世界经济，树立创新、
协调、绿色、开放、共享的新发展

理念，推动疫情后世界经济“绿色
复苏”，坚持走多边主义道路，维
护以联合国为核心的国际体系。中
国坚持走和平发展、开放发展、合
作发展、共同发展的道路，将继续
做世界和平的建设者、全球发展的
贡献者、国际秩序的维护者。

习近平指出，今年是世界反法西
斯战争胜利 75 周年，也是联合国成
立 75 周年。联合国隆重举行纪念峰
会，铭记世界反法西斯战争历史经验

和教训，重申对联合国宪章宗旨和原
则的坚定承诺，具有重要意义。

习近平指出，人类正在同新冠
肺炎疫情进行斗争。各国人民守望
相助，展现出人类在重大灾难面前
的勇气、决心、关爱，照亮了至暗
时刻。疫情终将被人类战胜，胜利
必将属于世界人民！

习近平强调，面对疫情，我们
要践行人民至上、生命至上理念，
调集一切资源，【下转第11版②】

在第七十五届联大一般性辩论上发表重要讲话

习近平：推动疫情后世界经济“绿色复苏”

9月22日，中共中央总书记、国家主席、中央军委主席习近平在京主持召开教育文化卫生体育领域专家代表
座谈会并发表重要讲话，就“十四五”时期经济社会发展听取意见和建议。 （新华社记者 鞠鹏 摄）


